

Editor
y Administrador,

Manuel Sánchez

EL PUNTARENSE

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACCIÓN
Y
ADMINISTRACIÓN
Frente al
Parque Victoria,
al lado de la Sastrería Acuña

Correspondencia: Apartado N.º 42

Tip. LA COSTEÑA

Año I

Puntarenas, Costa Rica, sábado 2 de Octubre de 1915

Núm. 31

EN EL DESPACHO DEL GOBERNADOR y a dos pasos de la picota del desprecio

A la sombra del poder, de ese poder que ella se piensa para sus adentros, escudo de todas sus conculcaciones y todas sus arbitrariedades, temerosa de la pública mirada y como quien lleva sobre los hombros el peso enorme de proceder que pudieran acarrearle el odio y la ira populares, la mayoría figueroista de la Junta en busca de refugio seguro, ha resuelto seguir sesionando en el despacho del señor Gobernador.

Gesto hermoso de altivez, rasgo edificante de independencia, excelente medida de precaución para afianzar la claridad de sus actos y la seguridad y libertad del sufragio, es, sin duda, este nuevo y ejemplar arranque que presentamos a la general consideración, tenido por una mayoría figueroista, que se dice defensora de los derechos imprescriptibles de la democracia, pero en realidad celosa guardadora de los de su jefe actual y de los suyos propios.

No tema esa mayoría: este pueblo trabajador, pacífico, generoso, noble y sufrido, ajeno a las violencias, firme en la práctica respetuosa del derecho y de la libertad, no variará un ápice siquiera la conducta que siempre ha observado, y con calma y serenidad estoicas seguirá contemplando todos esos afanes, que así como él sabe rendir homenaje a sus egregios patricios contemporáneos y rendir tributo justiciero a los que brillaron, ante el pedestal de la gloria, de la inmortalidad y de la historia, así también condena a la picota del público desprecio y exhibe ante la contemplación de las generaciones que se suceden, a los conculcadores de las libertades y del derecho ajenos.

EN LA BRECHA

Al favor de las instituciones republicanas, bajo el amparo de la ley, con la fe de los creyentes en la bondad de los principios pregonados por los que anhelamos su conquista y que, como premio de pacientísima labor tras duro batallar, hoy rigen los destinos de la Patria, fué lanzada la candidatura de don Francisco de Paula Amador como el hombre más significado para la representación en el Congreso, de los intereses generales de Costa Rica y en especial de esta región de la República. De tal suerte que los rumores propalados a última hora de imposición oficial por parte de las autoridades políticas y militares de los diversos términos de la provincia, para sacar adelante la candidatura de don Clodomiro G. Figueroa, han venido a producirnos impresión penosa y a sorprendernos por lo insólito de semejante afirmación.

Desde luego rechazamos en absoluto cualquier asomo de participación en la conducta de esas autoridades infieles a su deber y a su palabra empeñada, que pretendieran enrolar al Jefe del Estado. Nó; conocemos bien a Alfredo González: de él puede decirse, que apenas inicia su gestión de Gobernante, y limpia está todavía la toga de armiño que simboliza su credo, sus ideales políticos, sus ejecutorias de esclarecido patriota, que le elevaron al rango principal de la Nación. Por eso, somos nosotros los primeros en rechazar, en protestar contra esos funcionarios de tercera o cuarta fila que quieren envolverle en la más triste de las menguas.

Sí, muy joven es el señor Presidente de la República para que las aguas turbias y encenegadas de la politiquilla de parroquia, intenten en vano hacer girones la alta estima que prevalece en el corazón de sus conciudadanos y traten de desviar con frases almibaradas su conciencia de mandatario integérrimo. Lo repetimos, grande es el lustre que constituye la aureola popular de sus prestigios, para que el turbión mezquino de propósitos malsanos quiera hacer desvanecer el buen nombre que en sí mismo ha sido garantía para colocarlo en el más alto sitial con que honran los pueblos a sus hijos conspicuos y preclaros.

Y si no fuera esta firme creencia, habríamos de romper nuestra fe en los hombres, con la misma entereza con que ahora apostrofamos a las autoridades infieles de los diversos términos de la provincia, de considerar la virtud, un sarcasmo; la ley, fraude; la probidad, mentira; la libertad, negación de la vida; y el respeto de las instituciones y la democracia, un mito.

Y con la misma franqueza con que denunciemos a la faz de los pueblos de esta sección de Costa Rica, la burla inaudita de muchos que se dijeron portaestandartes de las buenas prác-

ticas, y, también con la que llamamos a los hombres en cuyo pecho vibre todavía la virilidad que es norma de los buenos ciudadanos, para derrotar a esos falsos tenientes del mentido marco de gloria con que siempre se escudaron los apóstatas, servidores impertérritos de todas las tiranías que afortunadamente se hundieron en los abismos del pasado.

MI GRANO DE ARENA

EN PRO DE PUNTARENAS

En todos los tonos de la discusión, se ha discutido la personalidad política de nuestro digno y pundonoroso candidato don FRANCISCO DE P. AMADOR, al que los adversarios, por cierto, no han conseguido con sus atimañas, desplomarle un ápice siquiera, su bien sentada reputación como hombre público, porque su actuación ya sea como Diputado o como Municipio, es de propios y extraños de sobra conocida.

Sin embargo, hay espíritus apasionados y mezquinos, que, pletóricos de envidia, vemos arrastrarse por el fango de sus impurezas y lanzar a los cuatro vientos, con voz estridente y cavernosa, la diatriba y la calumnia, para desvirtuar las glorias inmarcesibles de que hoy se ufana Puntarenas y que el señor AMADOR ha sabido conquistar en buena lid.

Esos no bastándoles aún, tales armas, desprestigian por medios ilícitos reputaciones bien cimentadas, con el exclusivo fin de atrapar incautos para llenar sus bolsillos con nuestra gruesa artillería les abre cada paso, en sus ya debilitadas filas.

En esta brecha el señor Amador, persona honorable a todas luces, ha sido el blanco de sus iras. A él se le tilda de atrapador y derrochador de los fondos comunales, olvidando que él es el que, a través de sus iras, ha sido el blanco de sus iras. A él se le tilda de atrapador y derrochador de los fondos comunales, olvidando que él es el que, a través de sus iras, ha sido el blanco de sus iras. A él se le tilda de atrapador y derrochador de los fondos comunales, olvidando que él es el que, a través de sus iras, ha sido el blanco de sus iras.

Ella es la razón del por qué, su candidatura goza de generales simpatías en la Provincia, y su nombre que nada lo empañaría, es visto con admiración y cariño por todas las clases sociales que distinguen en él, al Benefactor de Puntarenas.

Con el triunfo de su candidatura, que será un hecho irrefutable, Puntarenas marchará como hasta hoy, a la vanguardia de las ciudades más cultas y civilizadas del país, y el buen nombre de sus hijos oriundos, quedará escrito en los anales de la historia, con letras de oro.

Un porteño genuino.

Proceso electoral de 1915

En la reunión celebrada por la Junta Provincial el 28 del mes pasado, el miembro Soto manifestó que por cuanto la Municipalidad había sentado protesta por ocupar la Junta el salón de sesiones de aquella, sin previo aviso, "y considerando que el edificio Municipal fué construido por la comunidad, y negando el derecho a los Ediles de hacer negativa a la Junta para ocuparlo en un servicio de carácter público, proponía se designara con tal objeto el DESPACHO PRIVADO DEL SEÑOR GOBERNADOR." Esta indicación fué impugnada por el vocal París, con muy buen juicio, quien argumentó que "aunque es conocida la integridad del actual Gobernador, y no le cabe duda que esa autoridad es garantía para todos los ciudadanos, se oponía a lo propuesto por el señor Soto de designar tal despacho para las reuniones de la Junta, pues eso estaba en contraposición con la independencia que debe demostrar la misma en todos sus actos."

No se nos oculta la intención de la corporación electoral al señalar la oficina privada de la primera autoridad política, para reunirse: quieren los miembros figueroistas hacer ostentación de la decantada candidatura oficial, revistiendo aparentemente sus actos de imposición, como si fuera imposición del Ejecutivo Nacional.

Creemos fundadamente que el señor Gobernador, con la ecuanimidad que corresponde a su elevado cargo, hará comprender a esos señores lo inadecuado del lugar, que compromete su rectitud y su actuación imparcial, y el prestigio y buen nombre del Gobierno.

Porque si la mayoría de la Junta está empeñada en ese sentido, como lo estuvo antes en amedrentar a los empleados arrancándoles la firma por la candidatura de Candanedo; y como lo está ahora en revocar nombramientos de modo ilegal, dándose el bombo de servir con esos procedimientos los intereses del Gobierno que nadie ataca; aunque después quede en el ridículo y vuelva sobre sus pasos, arrepentida de sus locos empeños de alcanzar el triunfo como cuando adoptó la actitud en rebel-

día del criterio del señor Presidente de la República, a los no tocados de partidismo, ni de servir intereses mezquinos, le corresponde hacerla entrar por los buenos carriles.

Es bueno observar que de parte de la Municipalidad no hubo tal negativa: mal pudiera negarse una cosa que no se ha pedido. La Municipalidad en su acuerdo dijo: «que no se habría negado como no se niega a ceder el Salón de sus sesiones para las reuniones de la Junta», pero sostuvo que al ocuparlo sin aviso siquiera, era un acto de descortesía, de menosprecio para con el Ayuntamiento, que a esas mismas horas celebra sesiones, y un desconocimiento absoluto de sus derechos de propietario.— Todas las personas o corporaciones que por algún motivo han necesitado el Salón Municipal, han hecho uso de él con la correspondiente venia de los Ediles.

Esta es la verdad de las cosas.

CENSO

En las elecciones pasadas, para la formación del censo se ocurrió al expediente republicano de que las autoridades encargadas de formarlo provisionalmente, se asociaran de un representante de cada Partido. De esta vez no se ha seguido ese sistema. Los policiales, toman el dato de la nacionalidad de origen, pero no consideran la de adopción, y es una región como esta cosmopolita y validos de semejante ardid y con la permanencia en una casa del Marqués. Caudanedo & metiendo forros de San Mateo, Orotina y Esparta, que se piensan les será fácil traer a las votaciones de Puntarenas, creemos que el famoso Censo y el parto de los Montes serán una misma cosa.

LEASE

Don Ulpiano Fonseca es el Agente de La República, en Puntarenas, a partir del primero de octubre presente.

Pueden dirigirse al nuevo Agente los que deseen suscribirse a dicho diario o publicar algún aviso en él.

SE VENDE

El bongo conocido por el nombre de CARLOS MANUEL, propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

AVISO

Compro soleras de seis y gigantones de cuatro y media varas, de 5x5 pulgadas para la construcción de la nueva Casa Cural. La madera debe ser de cachimbo o cedro amargo y guapinol.

J. Daniel Carmona

La imposición figueroista

y la actitud de las Juntas, empleados
y autoridades

Ofrecimos un resumen que evidenciara la intervención de las autoridades en el debate eleccionario y hoy, como introducción a ese resumen, tenemos la satisfacción de dar a la luz pública, reunidos los denuncios hechos por la prensa.

"Dice *La Información* del 24 y 25:

"Los escándalos de la política. Se pretende eliminar a un miembro civilista de una Junta Electoral—Puntarenas 23. La Junta Electoral Provincial ha quedado desintegrada por un incidente ocurrido en una sesión que tuvo lugar anoche y el cual es muy comentado en los círculos políticos de esta ciudad. Debo anteponer que las gentes sensatas rechazan este atentatorio proceder de la mayoría... Esa Junta la integran: Napoleón Soto, José María Ríos y Rafael París Franceschi. Uno... propuso la destitución, de la Junta Electoral de este distrito central, del miembro de la misma señor Poveda, por cuanto este señor había dejado de ser civilista y, en consecuencia, dicho partido quedaba sin representación...

El punto fué muy discutido y, cuando se iba a votar, el Sr. París que no estaba de acuerdo con el procedimiento, se retiró de la sesión quedando la Junta desintegrada....

Desde luego será destituido Poveda, lo que no deja de ser una manifiesta imposición política odiosa y reprobable....

"Por teléfono.—Anoche se nos informó de Puntarenas que la Junta Provincial Electoral, en sesión celebrada anoche, había acordado declararse en rebeldía, con motivo de la interpretación doctrinaria que el Presidente de la República había dado a una consulta hecha sobre la Ley, y que con tal motivo en la misma sesión se había acordado deponer de sus funciones a los señores don Juan Manuel Rodríguez, miembro de la Junta Cantonal y a don Leonidas Poveda, miembro de la Junta del distrito Principal.

"Asimismo se nos informó que los señores don Napoleón Soto y don Macedonio Esquivel (confratista del aguardiente y Alcaide de la Aduana) habían andado ayer recogiendo firmas en favor de la candidatura de don Clodomiro Figueroa en un libro de adhesiones, y que con tal objeto habían penetrado al Cuartel de Armas y a la casa del Resguardo, amenazando con la destitución a aquellos que no firmaran el libro que se les presentaba. Un miembro del Resguardo se negó rotundamente a dar su firma en tal forma, por lo que fué amenazado con la destitución, creyéndose con fundamento que ésta sea acordada hoy...."

"El Correo de la Costa" insertó el siguiente telegrama: Carlos Quirós, Agente de Policía de Guacimal, hace cuatro días anduvo en Sarmiento haciendo política y recogiendo firmas a favor de la candidatura

del señor Figueroa. Quirós de venga sueldo de la Nación".

"El Pacífico" decía ha poco: "Anoche se verificó en el espacioso salón comedor del hotel... una opípara comida con que varios distinguidos amigos del caballero don Clodomiro C. Figueroa, quisieron obsequiarlo... Luego habló el señor Figueroa quien... a la vez manifestó que aceptaba la candidatura que se le ofrecía... Luego hablaron... Coronel Francisco Vargas (Capitán del Puerto)..."

El mismo periódico, comentando una manifestación que se le hizo al señor Figueroa, publicada con la firma "Espanaño", lo siguiente:

"Entre esas connotadas personalidades encontramos a todo el cuerpo policiaco con su Jefe y su respectivo Secretario a la cabeza, Agentes de Policía de los barrios de San Rafael y San Jerónimo...."

De Miramar:

"Sabemos que el Agente Principal de Policía de Montes de Oro, se encuentra en Palmital y La Unión, en propaganda figueroista. Por qué Pacho no hace que le quiten el sobresueldo que gana ese empleado, sin ocuparse del adelanto de Montes de Oro, sino por politiquerar?" Con respecto a esta autoridad casi no hay número de este periódico que no denuncie la propaganda, franca, abierta, descarada que hace, sin importarle un ardite lo que digan, pues se siente fuerte porque los superiores no hacen caso de las repetidas quejas.

También se ha denunciado en esta hoja al Secretario de la Agencia Principal de Policía, que fué a Lepanto, puso marimba, dió tragos y, luego trajo una lista de allá que según expresaban los vecinos era "Lista de adeptos en la cual se registran nombres de personas que no existen y otros que no se les habló siquiera, los cuales están descontentos por tan incorrecto proceder". Esta perla de Secretarios, siendo Agente de Policía de Manzanillo escribió una carta a nuestro candidato—carta que no mereció una respuesta—proponiéndole trabajar por su candidatura, aún cuando había sido puesto allí para hacerle cachete a la de Figueroa. Esa carta la publicaremos en breve, porque es necesario que Figueroa conozca también a sus hombres.

Finalmente debemos apuntar el significativo hecho de que no hay un sólo policial, ni una sola autoridad política pachista en todo el territorio de la provincia; y que según se nos informa—aunque no respondemos de la veracidad de esta afirmación— a los empleados del ferrocarril se les ha notificado que están en el deber de votar por Figueroa o de lo contrario serán destituidos.

Suscríbase

a "El Puntarenense"

Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

29 de Setiembre de 1915.

Frijoles negros, quintal... @	10 50
Arroz Siam. 1ª, en sacos	
de quintal	14.00
Id. en petaca	13.50
Arroz criollo	12.00
Papas, quintal	4 50
Manteca "Escudo," quintal	
	40.00
Manteca criolla, lata	18.00
" Swift "La Primera"	40.00
Cueros de res, quintal	60.00
Pieles de venado, quintal	65.00
Queso seco, quintal	30.00
Id. fresco	26.00
Tabaco del General, quintal, 1ª	100 00
Id. id. 2ª	75 00
Maíz, fanega	27.00
Canfin, Palma	15.00
Id. Stella	16.00
Sal, los 50 kilos	5.25
Harina Dayton, quintal	13.75
Id. Flecha	15.00
Jabón San José	5 25
Azúcar 1ª, quintal	12.00
Café 1ª, quintal	32.00
Id. 2ª, id	29.00
Id. 3ª, id	25.00
Cebollas extranjeras, quintal	38.00
Dulce, qq.	7.50
Carey buena clase, libra	8.00
idem regular	5.00
Cacao molido	55.00
Id. en grano	35.00
Gasolina, caja	9.00
Jabón "Roiz"	5.75
" " 80 barras	11.00
" " 55 " "	13.50
Velas	10.00



Para vestir mal en LA SASTRERÍA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la perfección de sus trabajos

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

Gran Panadería

La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muelle cito.



Certamen de Belleza

"LIBRO AZUL" DE COSTA RICA

LA MUJER COSTARRICENSE

SEÑORITA: novia o hermana - SEÑORA: madre o esposa

SEÑORA
Costarricense o Extranjera

VIVE EN:
¿Lugar de residencia?

SEÑORITA:
Costarricense o Extranjera

VIVE EN:
¿Lugar de residencia?

AVISO IMPORTANTE: Corte y llene estos cupones. Escriba con mucha claridad el nombre de la Señora o Señorita y su lugar de residencia. Si es señorita, tache la palabra señora o viceversa; si es extranjera, tache la palabra costarricense o viceversa. Dirija toda comunicación al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, Ap. 878, San José.

Certamen de Belleza

Del LIBRO AZUL de Costa Rica

EL LIBRO AZUL DE COSTA RICA obsequiará UNA PÁGINA ENTERA a cada una de las señoras o señoritas, nacionales o extranjeras, residentes en cualquier parte de la República, que obtengan el mayor número de votos en el país, y también a la señora y señorita residentes en San José que obtengan el mayor número de votos.

También obsequiará UNA PÁGINA ENTERA a cada grupo de señoras y señoritas que hayan obtenido el segundo y el tercer número de votos, y a un grupo indeterminado de señoritas seleccionadas por una comisión de cinco individuos de reconocida imparcialidad.

SEIS PAGINAS divididas entre las señoras y señoritas que obtengan más votos en cada una de las provincias de Cartago, Heredia, Alajuela, Limón, Puntarenas y Guanacaste. (Una página por cada provincia).

El término para recibir los votos vencerá el día 16 de octubre próximo. El cupón que va al pie es valedero por un voto.

Para más informes, pueden solicitarse al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, apartado número 878, San José.

"La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur

Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA,
PROPIETARIO

ROSA OBANDO

tiene el gusto de avisar a su distinguida clientela que desde el 15 de Setiembre trasladó su

- Hotel Minerva -

a la esquina de Mc Adam, frente a la Agencia F. J. Alvarado.

Ofrece cuartos ventilados para familias o personas solas a precios de situación.

Recibe pensionistas

AUGUSTO VANEGAS

SASTRE

Ofrece a la juventud puntarenense trabajo esmerado y estilo moderno en los vestidos que se le encomienden en su sastrería. Cuenta con operarios competentes y además estricta puntualidad y elegancia.

Situada en medio de las careyerías de Huezco y López.

TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS - COSTA RICA

Candidatura Amador

Mientras los figueroistas se entretienen publicando dos o tres protestas de personas que han firmado en nuestros libros, nosotros seguimos insertando adhesiones lujosas, y continuaremos en esta tarea, siempre que el exceso del material no nos lo impida.

Trabajar por quien se ha preocupado y se preocupa por el bienestar de Puntarenas es tarea de consecuencia, de justicia estricta, y nosotros que hemos palpado los beneficios recibidos por la provincia desde que el señor don Francisco de Paula Amador tuvo la honra, en buena hora a él discernida, de ocupar una curul en el Congreso y asiento en la Municipalidad, como ciudadanos, y en el cumplimiento de nuestros deberes, nos adherimos a la candidatura del señor Amador para representante de la Nación en el próximo período, y por el votaremos en las elecciones de diciembre.

Setiembre de 1915.

Tomás Rojas, Natalio Rojas, Hilario Murto, Juan Varela Blanco, Leopoldo Rojas, Elías Montero, Jenaro Montero, Alfredo Miranda, Benjamín Varela, Nicanor Varela, Ramón Muñoz, José Ma Villegas, Manuel Campos, Patrocinio Picado Mora, José Barrantes Monge, Rafael de J. Murillo, Lino Picado, Juan Mora Campos.

Salvador Barrias E., Domingo Barrias E., Inocente Tenorio, Timoteo Tovar, Victoriano López, Juan Tenorio, Jerónimo Valdomar, José Gutiérrez, Juan Gutiérrez, José Ramírez, José López, Marcos Obregón, Desiderio Obregón, Ciriaco Ramos, Juan Vargas, Cristino Gutiérrez, Celim Villegas, José Blas Quesada, Norberto Espinoza, Jesús Obregón, Juan Chávez.

Emilio Calero, Jesús M. Lugo, Manuel Guevara, Francisco Espinoza, Jorge Brenes H., Simeón Espinoza, Roque García, Daniel Aguilar Solano, Manuel Díaz M., Carlos Dinarte, Antonio Vega, José Bermúdez, Alfredo Tapia T., Vicente A. Padilla, Guillermo Camareno, Rogelio Ovarés, J. A. Martínez, Esteban Hernández Ch., Julio Arrieta, Silvan Avila, Miguel Hernández Camacho, Teodoro Quirós, Luciano Obando, Ramón Morales, Miguel A. Rivas, Rafael Gutiérrez Iglesias, Teófilo Borbón, Rafael Ruiz, Blas Pérez, Rodolfo Chaverri, Ismael Ruiz, Alberto Chaverri Núñez, Vicente Brenes F., Juan Acevedo, José Cedeño, Enrique Reyes, Nautilio Berrocal, Domingo Obando, Arturo J. Cordero, Alonso Gutiérrez Iglesias, Daniel Medrano, Santiago Ortega, Rafael Carranza Ortega, Oscar Molina R., Fidelino López, Hilarión J. Carrillo, Arturo González A., Andrés Alvarez (a) Cura, Rafael García.

Napoleón Soto Castañeda, Francisco Montiel, Gerardo Rojas, Quintín Marroquín R., Pastor Briceño, Napolón Mejicano Medina, Camilo Amador Mejía, José de Jesús Rocha, Manuel Duarte, Manuel Chavarria, Miguel Chavarria, Juan García Alvarado, Juan Jiménez Vargas, Rafael García Cruz, José Sánchez Arrieta, Juan

Gómez Chaves, Manuel B. Niña, José R. Driguiz Valverde, José Muñoz Núñez, Trinidad Ramírez, Teodoro Alvarez

NOTA. — Con la anterior manifestación se han publicado ya un mil doscientas adhesiones, las cuales por disposición de la Directiva formarán la primera lista general de partidarios de la candidatura Amador, que verá la luz en breve. Quedan reservadas para la segunda lista general, las firmas de los pueblos de la Costa, las del Cantón de Osa, y las restantes de los Cantones de Montes de Oro, Esparta y Puntarenas.

De Esparta

Los partidarios de don Cloro andan muy activos, porque dicen que Pacho cuenta mucha gente en Puntarenas, y consideran que si Esparta y Osa no le dan mayoría abrumadora de sufragios, la cosa está perdida.

Ahora andan ofreciendo el oro y el moro. A unos los halagan con el cebo de la Jefatura Política, a otros con cargos Municipales para el futuro, a estos que los harán Regidores, y a aquellos diciéndoles que trabajan por hacerlos Alcaldes. A los pueblos de San Jerónimo y San Rafael les prometen quitarles los Agentes de Policía actuales, y nombrar a otros, realizar obras urgentísimas y, sobre todo, hacer una realidad el puente sobre el Barranca, que facilite la comunicación a los vecinos de San Jerónimo.

Dicen que si triunfa don Cloro se hará la reforma radical de la cañería, se montará en buen pie el Hospital, los auxilios decretados antes podrán hacerse efectivos y el bienestar de los espartanos será un hecho.

Qué bien ha procurado Pacho a Esparta? —le arguyen a los dudosos.—Conocen Uds. acaso a ese señor? No ven cuánto le dicen en el periódico de Puntarenas? Pacho no tiene bienes raíces, ni ganados, ni haciendas, y Figueroa sí las tiene. El uno debe interesarse porque tiene que perder, pero el otro nó.

Esta es la propaganda que se hace aquí, con el añadido que en los días de las elecciones botarán mucha plata.

Y así con mentiras, sembrando no ideales, ni doctrinas, sino estimulando las ambiciones estomacales, van por los campos los propagandistas de Cloro, quienes últimamente riegan que su candidato es candidato oficial, como postrer recurso a ver si logran torcer el criterio honrado de los campesinos.

El Pachismo no ha hecho trabajos en este Cantón, pero no obstante cuenta con numerosos adeptos, que desean y piden al candidato venga por estos lados donde se le estima y se le aprecia bastante, como se comprobará en las próximas jornadas eleccionarias.

Corresponsal

DE MIRAMAR

Don Juan, el Agente, está muy hueco con el artículo encomiástico que le dedica su papá en las columnas editoriales del órgano de Candanedo.

Pero es una novedad para nosotros, lo de progresista, porque aquí nada ha hecho en favor del avance de Montes de Oro.

También nos pesa la candidez de Guido padre, cuando sostiene que sólo gana \$40.00 mensuales. Está bien que allá en Puntarenas comulguen con ruedas de molino. Y el sobresueldo que le abona mensualmente La Municipalidad, y el sueldo que le paga la Mina; todos los cuales en conjunto montan a ciento cincuenta colones por mes.

Ignorábamos, por estar entregados al libertinaje según don Agustín, que Juanito, que sí es un luchador y en lo privado posee muchas virtudes, hubiera sido candidato a Gobernador, él tan pichón, él tan sin experiencia, él tan sin tacto. Pero ahora hemos sabido que le fueron matadas esas aspiraciones prematuras, por los mismos copartidarios, quienes anduvieron en San José en peregrinación, tras el hueso!

Guido padre tira tajos y mandobles contra el que se le viene en mente. EL PUNTARENENSE cuenta en Montes de Oro seis corresponsales, y no hay uno sólo de todos nosotros que no digamos la verdad. Se necesita estar en Puntarenas, o ser muy parcial, para no ver los trabajos a cara descubierta que en política hace don Juan.

—Aquí, señor Director, vá el Pachismo hasta ahora arriba, y es inútil que traten de desbancarlo, aunque pongan los figueroistas Juntas a su gusto.

A propósito de esto se rumora que Matamoros, el Secretario de la Agencia de Policía será elevado al rango de miembro propietario de la Junta Cantonal, porque es tan escaso el personal conque aquí cuentan, que no tienen de dónde escoger. Si ese nombramiento se hace, el telegrama del señor Presidente de la República a don Amadeo Boza, lo echará en olvido la Junta Provincial.

Hasta mi próxima, señor Director.

Corresponsal 4º



El faro libra a los marinos del desastre. El

PAINKILLER

salva del sufrimiento a todos aquellos que lo toman antes de un ataque de Cólico, Calambre ó Diarrea. Previene el sufrimiento y evita el desastre. Es un remedio seguro y sencillo que se está usando por más de 70 años en todo el mundo. Se aplica para quemaduras, lastimaduras y cortadas con muy buen éxito. Alivia el dolor y reduce la hinchazón. Debe conservarse en toda casa como un remedio para los accidentes y enfermedades repentinas. De venta en todas las Boticas. No olvidar que solo el de Perry Davis es legítimo.

DAVIS & LAWRENCE CO., NUEVA YORK.

La Magnolia

— La mejor Cantina y única Pastelería en el Puerto —

Completo y magnífico surtido de mercaderías en todo lo de sus ramos. Grandes novedades en VINOS RECONSTITUYENTES y FRUTAS CRISTALIZADAS. — Gran concierto de Pianola todas las noches, siendo además atendidos con toda fineza y prontitud por los competentes cantineros JOSÉ BARDES y GILBERTO SEQUEIRA.

— Servicio a domicilio —

AMBOS MUNDOS

En los bajos de la casa que ocupó el hotel Ambos Mundos, se abrirá en estos días al servicio público una Refresquería.

A juzgar por los preparativos que se hacen ésta será bien surtida de todo lo necesario para atender el gusto más exigente —Esquina diagonal a La Mascota.

MIGUEL OSORNO

CARPINTERO Y EBANISTA

Ofrece al público cajas mortuorias de todo tamaño y estilo a gusto del cliente. También se hace cargo de construir muebles de toda clase y a precios conforme a la situación.

Visita esa carpintería, situada a 75 varas al Sur del Muellecito.

AMBOS MUNDOS

Napoleón Soto

Harina Flecha.....	¢	15-00
„ Havest.....		14-00
„ Queen.....		14-00

Apollinaris Orosi

Fábrica de refrescos

AGENCIA TRAUBE

JOSÉ PANA

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas, por contrato, administración o dirección.—Construcción y reparación de muebles, trabajos a torno y precios al alcance de todos los bolsillos.

Taller situado 50 varas al Sur de la Cárcel.

FILTROS

Filtros cuya capacidad es de 15 a 20 litros de agua.

— GARANTIZO LA CLASE —

Fabricados en el mejor tajo de la República y aprobada su calidad por la Facultad Médica.

Me comprometo a reparar filtros en mal estado a precios convencionales. También tengo magníficas piedras de moler de buen grano y mejor trabajo, en depósito donde de Jacobo Sánchez.

RAMON RUIZ & Co. Puntarenas

Permanente

Para refrescar la memoria de los directores de la campaña de oprobios contra el señor Amador, publicamos con carácter permanente los juicios que esas mismas personas hicieron sobre la actuación de él como Municipal. No deja de ser para nosotros un placer contestar de esta manera.

Hé aquí los juicios:

".... Esperaba que alguna persona más entendida y conocedora en asuntos Municipales escribiera algo de ese folleto que es a mi modo de ver una buena invención del señor Amador.... Pienso que en materia de progreso en una localidad, no debe existir frío ni indiferencia, y se me antoja publicar estas cuatro líneas como una pública felicitación..... En estos asuntos de interés público no hay que ver los intereses de círculo, y a todos nos toca colaborar en la obra general aunque sea con nuestra voz de aliento. Puntarenas necesitaba Cañería como necesitaba Mercado. Esas son obras, dije muchas veces en el 'El Pacífico,' QUE DEJARAN UN GRATO RECUERDO DE AGRADECIMIENTO EN EL ANIMO DE LOS PORTEÑOS. Ya están realizados esos trabajos y, por lo mismo, debemos congratularnos de que haya podido la Corporación Municipal, VENCIENTO DIFICULTADES Y OBSTÁCULOS SERIOS, llevar adelante una obra de tanto beneficio como la instalación de la Cañería y la construcción del Mercado. Puntarenas se transforma y habremos de entonar un himno de victoria por el progreso de nuestro bello puerto del Pacífico. Siga adelante el amigo Pacho!

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

"Tanto Yglesias, como los otros que hicieron uso de la palabra pusieron de relieve los esfuerzos y la buena voluntad CON QUE EN TODAS LAS OBRAS DE PROGRESO ha prestado su valioso contingente en la provincia de Puntarenas el señor Amador; y con justicia nosotros también reconocemos que el señor presidente municipal es un magnífico elemento en el Ayuntamiento, y gracias a su laboriosidad y esfuerzos especiales se llevan a cabo obras de gran trascendencia para el progreso de esta provincia y en particular para la ciudad de Puntarenas."

Otro juicio de la misma persona en este año de 1915, dice:

"Todos los trabajos llevados a cabo por este laborioso presidente Municipal, a quien Puntarenas debe estar muy agradecida PORQUE HABLANDO CON EL CORAZÓN, bajo su iniciativa y perseverancia se han llevado a cabo las más importantes y grandiosas obras de que nuestro puerto tenía necesidad. La labor del señor Amador tiene que ser reconocida POR SUS MÁS ENCARNIZADOS ENEMIGOS POLÍTICOS y nos complacemos sobremanera que debido a sus incansables esfuerzos pueda presentarse a la consideración de

los porteños y de los costarricenses en general."

Y otro, dice:

"Es admirable el adelanto alcanzado por el bello puerto del Pacífico.

Se concluye el vasto edificio que servirá de Mercado público. Vimos que están colocando los tubos para la importante obra de la Cañería, que ha costado tantos estudios y dificultades que vencer hasta llevarla a cabo.

Serán esas obras timbre de gloria para las Municipalidades a cuyos empeñosos esfuerzos responderá con éxito pregonero de loa para los ediles que así se desvelan por corresponder a las distinciones de sus comitentes."

J. B. ROMERO CASAL

"La labor Municipal ha sido activa en el año que acaba de transcurrir. La tarea de adelantos que ha emprendido el Municipio en los últimos tiempos, no ha sido interrumpida en 1914. La construcción del edificio del Mercado se llevó a término..... y éste fué inaurado en Octubre último con una fiesta popular muy significativa y puesto al servicio público desde entonces.... Contribuye notablemente al embellecimiento y ornato de la ciudad.... Otra obra de necesidad imperiosísima es la Cañería.... Además de la ejecución de estas dos mejoras de beneficio indiscutible para la ciudad cabecera de la provincia, la Municipalidad ha atendido a otras de mucha necesidad local.... En resumen: debo manifestar que la acción municipal HA SIDO INTENSA. Hubo buena voluntad y desce de positivo progreso en los Ediles auxiliados como estuvieron POR LA RECOMENDABLE ACTIVIDAD de su presidente don FRANCISCO DE P. AMADOR, quien atiende con solitud los negocios de la comunidad... En un balance que en pró y en contra de la actuación Municipal se llevará a cabo, quedaría un saldo a su abono y es, DE LAS OBRAS DE POSITIVO PROVECHO QUE SUPO EMPRENDER VALIENTEMENTE. (Informe del ex-gobernador Figueroa al ministro de Gobernación en 1915").

CLDOMIRO G. FIGUEROA

"Al pié de las presentes líneas reproducimos dos documentos en los cuales se ponen de relieve las grandes dotes de patriotismo del Diputado por esta provincia don Francisco de P. Amador.

Ni un solo comentario necesitan los altos conceptos que emite el señor Amador, inspirados en la más alta moralidad política, pero sí queremos llamar la atención de los puntarenenses acerca de que cada párrafo es en favor de la provincia que en buena hora dió su representación en la Cámara a un ciudadano tan digno, tan progresista, tan honrado y tan lleno de desinterés'...

LOS FUSIONISTAS

Los trabajos del Sr. Amador

1.—Alumbrado público de Manzanillo. 2.—Alumbrado público de Paquera. 3.—Reconstrucción del muelle de Chomes. 4.—Cantón de Montes de Oro. 5.—Cantón de Osa. 6.—Cañería de Miramar. 7.—Cañería de Chomes. 8.—Cañería de Puntarenas. 9.—Casa Municipal de la Pitahaya. 10.—Ley de enagenación de la Milla Marítima del Golfo de Nicoya. 11.—Ley prorrogando el término de compra a los poseedores de la misma. 12.—Mercado de Puntarenas. 13.—Consignación en el presupuesto de la partida para telégrafo a Corozal, Lepanto y Paquera. 14.—Servicio Médico Municipal a los distritos. 15.—Exención de derechos a la gasolina y petróleo crudo. 16.—Transformación completa del parque de la Victoria en Puntarenas y pavimentación del mismo y de una calle adyacente. 17.—Ley de fomento a la navegación del Sur y apertura de caminos en dicha región. 18.—Ley de empréstito de saneamiento a cargo de la Nación para Puntarenas. 19.—Contrato de fuerza eléctrica. 20.—Ley de mejoramiento del Puerto de Puntarenas. 21.—Ley de auxilio y venta para el Hospital del Pacífico. 22.—Construcción de aceras y andenes en Puntarenas. 23.—Reglamento de Higiene, Mercado, Baños, Llaves de Cañería, etc. 24.—Concurso para las cloacas de Puntarenas. 25.—Sostenimiento de la Escuela de Adultos y Biblioteca de Puntarenas. 26.—Malecón de la calle Oeste del Mercado y de la id. Norte de Cañas. 27.—Acopio de documentos sobre la Punta. 28.—Arreglo de caminos y reconstrucción del puente la Esperanza en Montes de Oro. 29.—Establecimiento de la Medicatura de Sanidad Marítima (antes no había sino Médico del Pueblo, nada más). 30.—Desviación trayecto ferroviario de Carballo (obra sacada a licitación en las postrimerías de la administración Jiménez y dejada en suspenso merced al juicio público sobre esa administración promovido por Billo y otros). 31.—Servicio de ambulancia en Puntarenas.

Enamorados de él.

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, [por supuesto] de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese punto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que en él

vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi injuriado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo. Así es la humanidad, pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

PACO ROJO

Aprovechen la ocasión

El que suscribe, tiene el gusto de vender varias propiedades citas todas en este puerto y en puntos céntricos.

Todas ellas están en buen estado y se venden muy baratas. Para precios y otros informes, en mi oficina.

Puntarenas 19 de Setiembre de 1915.

Francisco L. Enríquez

Man Chong Sing José Chen Apuy y Co.

Almacén Tienda Pulpería

Ofrece vender a precios mas bajos de la plaza: Harita Dayton, Machete y León. Arroz Siam, en sacos y petacas. Cantin Stells. Whiskey Canadian y Mount Vernon.

LA PRIMAVERA

En este establecimiento, único en su clase siempre encontrarán un completo surtido en géneros, abarrotes, licores y artículos de novedad, de las mejores marcas Europeas y Americanas. Renovación constante de sus existencias y a precios sumamente módicos.

PABLO VILLARREAL C.

Belén—Guanacaste.

La Competencia

Domian y Rodríguez

En el Mercado

Especialidad en mantequilla y queso de primera calidad.

Verduras frescas todos los días. Papas de Cartago. Compra y venta al por mayor mejor.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO

KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA

MINERAL DE SANTA ANA

Agente LUIS CASALVOLON, Puntarenas.

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G^o

Tienda de novedades, frente a la Carretería de Francisco L. Huezar.

En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

Pacific Lumber Company

Aserradero a Vapor en Pueblo Nuevo

Ofrece al público toda clase de maderas como tablas, tabloncillos, molduras, tablilla, rodapié, guarniciones, marcos para puertas y ventanas.

Se compran maderas de toda clase y se pagan los mejores precios.